

Elecciones históricas

Señor Director:

Este 4 de mayo la Comunidad de Madrid ha celebrado unas elecciones históricas por su participación electoral y sus resultados, que permiten obtener algunas conclusiones.

La primera es el amplio triunfo del Partido Popular, que precisamente hace 25 años llegaba al gobierno de España bajo el liderazgo de José María Aznar, el 4 de mayo de 1996. Con esto, como advirtieron algunos analistas y medios de comunicación, el más del 42% de Isabel Díaz Ayuso no solo significó un golpe en la capital, sino que permite amenazar la continuidad del gobierno de Pedro Sánchez, por la connotación nacional que adquirió la campaña.

En segundo lugar, por primera vez desde el retorno a la democracia, el Partido Socialista Obrero Español ha sido sobrepasado por otra fuerza de izquierda, en este caso Más Madrid, surgido de una escisión de Podemos. Más aún, si sumamos a ambas fuerzas populistas, la izquierda surgida de las protestas sociales, de los indignados y de la lucha contra la casta, es mayor numéricamente que el socialismo que ha gobernado con tres presidentes durante la democracia española.

Finalmente, en la derecha se consolida Vox como una alternativa con presencia en Madrid y en toda España, en tanto Ciudadanos experimenta una notoria derrota que se suma a otros resultados desfavorables en los últimos años. Todavía es muy pronto para definir qué ocurrirá exactamente en la centroderecha española, pero es probable que sigan coexistiendo dos fuerzas, que muchas veces serán necesarias recíprocamente para formar gobierno en un sistema pluripartidista.

España merece ser analizada por su valor propio, como democracia europea consolidada. Sin embargo, para Chile representa un doble interés, considerando que tiene muchos elementos análogos, que posibilitan un estudio comparado, con escenarios que permiten compartir experiencias —como la transición y la crisis de los últimos años—, así como proyectar los años que vienen.

ALEJANDRO SAN FRANCISCO